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國立臺東大學 

108學年度第 1學期全校導師會議暨導師知能研習願景咖啡館會議紀錄 
一、 時間：108 年 10月 07 日 (一) 12：50～14：30 

二、 地點： 圖書館資訊館二樓 C207推廣教室 

三、 主持人：曾耀銘校長                           紀錄：田庶廷 

四、 出席人員：如簽到表 

五、 曾耀銘校長致詞： 

    每位導師在實務上都很有經驗，學校在新的學期開始，也有新的措

施。現在已移除雙 21的退學規定，如果學生不及格，就盡可能輔導

讓他們在修業年限內畢業或多學習專業。在整個過程中，最重要的就

是導師們多輔導；課業不及格，主要原因是學習態度及學習方法。原

本之雙 21退學學生人數不會太多(本學期約 21 位)，已請學務處規劃

試行方案，可以給予導師及系主任輔導學生的補助，來協助這些學

生。 

六、張永明副校長致詞： 

    各位師長午安，每次的導師會議出席都很踴躍。導師是站在第一線的

人員，有事情也是直接與系主任聯繫，建議系主任應該也要來。有關

點名的部分，學生以往不來都是自行負責，在我的經驗中，點名是很

重要的事項，不一定每節都點名，如果學生沒來上課，而在校外發生

車禍或不良行為，家長通常會向學校反應那個時段是上課時間，可能

怪罪到學校，所以可以適度點名，以掌握學生學習情形。明年學生預

估會少三萬個，後年會少五萬個，因為第二波少子化，有關轉學及休

學的壓力會持續增加。但學習不只是導師的責任，應邀請系主任也一

同參加導師會議，因為導師及系主任一樣重要，是能共同決策的角

色。 

七、洪煌佳學務長致詞： 

    很高興各位老師們參加今天的導師會議，校長非常重視導師們，所以

把資源放在導師們身上，以支援各位老師們身心靈。導師為第一線人

員，今天有三個議題要討論，包括降低轉學及休學的輔導、職涯方面

及學生心理輔導等，也請各位老師們提供重要意見。 

八、導師知能研習願景咖啡館主題討論及桌長分享： 

   第一桌-拿鐵咖啡-文休系-張凱智老師-桌長分享： 

     Q：如何促進導師與心理師及輔導員溝通協調與聯繫？ 

     A：1.細心發現學生問題，轉介心理師。 

        2.主動找心理師瞭解高關懷之學生。 

        3.導師們主動，心理師與輔導員一起主動。 

        4.定期溝通聯繫，提供關懷學生相關近況。 

        5.善加利用輔導資源。 
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第二桌-卡布奇諾-高照原民專班-陳育嫻老師-桌長分享： 

  Q：導師如何協助學生職涯規劃？ 

  A：1.大一新生入學時就要介入給予願景。 

     2.興趣招生，提高申請名額。 

     3.個別輔導機制。 

     4.系學會、家族聚會，補足老師的角色。 

     5.大一、大二參與社團活動。 

     6.班級分組輔導，包含僑生，導師進入各組別做討論。 

     7.系上給予支持及校內工讀的機會。 

第三桌-維也納咖啡-特教系-程鈺雄-桌長分享： 

  Q：導師如何協助學生職涯規劃？ 

  A：1.先引導學生對畢業後收入金額的幻想。 

     2.確實提及身為教師的專業能力的養成。 

     3.引導學生建立自己家教、教室、藝術公司的可能性。 

     4.鼓勵有夢就努力行動。 

     5.行有餘力為提升ㄧ般人對藝術的欣賞而辦理活動。 

     6.持續提升自己的專業能力。 

      

第四桌-焦糖瑪奇朵-幼教系-郭李宗文老師-桌長分享： 

  Q：如何促進導師與心理師及輔導員溝通協調與聯繫？ 

  A：1. 一年級在學期間的第一個節日（中秋節）很重要，導師要盡可能

給予關懷。提供大一新生生涯規劃，適時介入生活（經濟）問題

並給予協助。 

2. 新生入學時做的身心健康施測量表，希望評定標準能夠更多元、

深入地去分析學生心理特質，以利導師掌握學生身心狀況。 

3. 建議對於特定類型的學生，可提初步建議提供導師參考。心理初

篩結果及輔導資訊，在徵求學生同意後，也可提供授課教師參考。 

4. 心輔組提供的各項詳細 SOP 流程，導師應樂於配合執行。自殺防

制筆的資訊，可運用於和學生談話的基礎。 

5. 鼓勵學生「有目標」地轉學，但協助學生釐清其目標的達成方式，

是否可以在本校學習到相關知能。 

6. 降低轉學率的方法：穩定學生人際關係，透過團體約談（認識學

校、老師）、主動安排午餐會，以及列舉歷年優秀學長姐的範例，

讓學生知道，好山好水好環境，也可以闖出一條路。 

7. 前 20％優秀成績的獎學金，希望延後至開學後發放，避免同學領

完就轉學。 
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第五桌-藍山咖啡-華語系-張學謙老師-桌長分享： 

  Q：如何降低大一新生轉學率？ 

  A：1.大一新生入學時建立向心力、同儕關係。 

     2.讓學生了解進入系就讀的願景。 

       (例：研究所甄選、教師課程設計 及聯絡) 

     3.台東的空氣與西部的差異與優點。 

     4.著重於如何吸引外校生轉入東大。 

     5.成績顯現，有成果與競賽成績。 

     6.校園環境維護。 

       (例如：多割草、滅蒼蠅、驅趕蛇類、請校狗不要進入用餐場所) 

     7.確定是否喜歡本科系、興趣志向。 

     8.南迴鐵路、公路改善之願景。 

第六桌-黃金曼特寧-生科系-呂佩倫老師-桌長分享： 

  Q：如何降低大一新生轉學率？ 

  A：1.瞭解需求，解決問題，修正想法。 

     2.導生定期聚餐，老師請吃午餐或晚餐，運用時間和學生多聊天。 

     3.提升學校知名度，就業率。 

     4.入學前的聯繫。 

      (例如：電話聯絡、新生訓練的陪伴、增加學生的歸屬感) 

 5.大一上讓學生知道可能的出路、所選領域的相關內容。 

 6.提供獎學金、工讀等機會。 

 7.安排學伴、學長姊協助適應環境。(如果學生想去一個更適合自己

興趣的學校，也應該鼓勵) 

 8.培養同儕情感，確定入學生興趣所在。 

 9.關心學生課業、生活與家庭訪問。 

 

張永明副校長結論： 

每一桌都有資深老師與年輕老師，我覺得這是一個很好的傳承，我們在

教學上現在有所謂的 mentor制度，也有教師社群制度，在我們導師系統

裡面也是可以比照這樣子的模式辦理，每一所學校都有它的文化，透過

資深老師帶領年輕老師去認識瞭解一所學校的文化制度，我們也可以朝

這方向去做這樣的推行，透過這方式也能讓校內老師互相去做傳承，那

對學生的瞭解也會更多，借用陳育嫻老師分享的話，「我們要做一個有溫

度的老師」，像這點確實可以透過傳承來達到，很感謝每桌老師的想法和

建議，謝謝大家。 

學務長結論： 
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各位老師所提出來的意見我們都非常重視，舉一個例子，上次會議中有

老師提出說茶點都是甜的，會造成我們的負擔，那我們這次馬上修正，

還有剛剛老師有反應紅茶太甜，我們馬上加開水稀釋，我想今天的咖啡

雖然沒有太好，但我們獻上最大的誠意，未來也希望這活動能越辦越

好，好像也幫自己設下一個門檻，讓各位老師在參與的過程當中，你可

以貢獻出經驗，讓我們可以好好的學習，畢竟導師的工作非常的辛苦，

將這些經驗提供給我們，我們才有辦法把這些事情做得更好。有關導師

拜訪學生父母的建議，我們先擬定方案再跟校長討論。非常感謝各位，

待會進行學務處各組業務報告，我相信各位老師所提出的意見，我們學

務處一定會好好的思考並理成一個很好的經驗去執行，以上謝謝各位。 

九、學務處業務宣導：(附件一) 

 

十、導師 Q＆A時間： 

    Q1王前龍老師提問： 

      線上點名系統不敷使用，若用紙本方式點名做聯結，那出席情況

統計是否可以給系主任與導師知道? 

      洪煌佳學務長回復： 

      因線上點名系統主要業務為系統發展組，會後會再與系發組討

論。 

       

    Q2 陳玉枝老師提問： 

       碩博生在校外租屋是否可以申請租屋津貼？ 

       高泉元主任回復： 

       目前只開放符合低收入戶、中低收入戶或大專校院弱勢學生助學

計畫助學金補助資格之學生，若之後有收到相關最新租屋申請訊

息也會在學校網頁詳細公告。 

 

    Q3 黃祥恩老師提問： 

       (1)給予大二以上的學生住宿的床位是否足夠? 

       (2)若學生被分配住到忠孝樓的安全疑慮 

       蕭雅芳主任回復： 

       本校大二學生保障床位共有 500 床，按照以往學生申請的備取號

碼會排到 100多號，但住宿後有休退學及轉學生的名額有 300 名

左右，所以備取名額都有房間可以住。若學生被分配至忠孝樓的

話，校區都有保全系統連線，警衛與校安人員也會巡查校園各個

角落，基本上校園安全問題是沒有疑慮的。 
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十一、紙本意見回饋單 Q＆A(會議後各組就問題回覆)： 

      無 

 

十二、結語： 

      學務長：感謝各位老師們踴躍參與及學務處同仁的協助幫忙，如

有需改進加強的地方或建議，請提供予學務處，以便之後的活動

更圓滿、更順利。 

 

十三、散會(14:30) 

   

 


